

ENTREVISTA A TERESA MESTRE *

POSTData. ¿Cuál ha sido, a su criterio, el desarrollo de la ciencia política en la Argentina?

Mestre: No es fácil poder establecer un único criterio de desarrollo histórico, debido a que las posibles etapas no son iguales en cada institución donde se ha desarrollado la ciencia política. Por otra parte, también se torna difícil poder separar claramente la ciencia política de otros campos como el derecho, la sociología o la economía. A esto hay que agregarle que la historia de la ciencia política estuvo muy condicionada por la propia actividad política, y en el caso argentino esto ha jugado en forma muy negativa. A grandes rasgos podríamos establecer dos grandes etapas, una inicial “juridicista” y otra más “científica” o “autónoma”. La primera ha tenido una gran influencia de la escuela del derecho político español y más específicamente de los estudios constitucionales y en algunos casos del derecho administrativo. Aquí podemos señalar figuras relevantes como Mario Justo López, Segundo Linares Quintana, Germán Bidart Campos, Carlos Fayt, entre otros. La etapa autonomía tiene una gran influencia de la sociología de Gino Germani y de Torcuato Di Tella junto con la introducción de los cánones de la ciencia política norteamericana. Después es muy importante señalar la impronta del estructuralismo y del desarrollismo con una fuerte influencia de la teoría de la dependencia. Los nombres de Fernando Henrique Cardoso, Enzo Faletto, Theotonio Dos Santos, Darcy Riveiro, Aníbal Quijano, Helio Jaguaribe son algunos de los más relevantes. Ya a mediados de los 70 y en los 80 la ciencia política logra aún una mayor autonomía destacándose figuras como Carlos Strasser, Guillermo O’Donnell, José Nun, Natalio Botana, Atilio Borón, Juan Carlos Portantiero y Oscar Oszlak.

POSTData. ¿Cómo se ha creado la carrera de ciencia política en la Universidad Nacional de San Juan?

Mestre: La carrera de ciencia política forma parte de la oferta inicial de la Universidad Nacional de San Juan. En realidad posee un origen

* Politóloga, Directora de la Carrera de Ciencia Política de la Universidad Nacional de San Juan.

doble, ya que en esta creación se funden dos universidades, la Universidad Provincial Domingo Faustino Sarmiento, creada en 1968 a partir de la vieja Escuela de Minería, y la sede provincial de la Universidad Nacional de Cuyo. De esta forma convergen dos instituciones, a partir de 1973. La carrera de ciencia política se crea con una clara influencia de la homónima cuyana y nuclea a la intelectualidad local. Se destacan figuras como Luis Alonso Leonardelli, Manuel Eiben, Orlando Molina Cabrera, Raúl Nigaró, Nemer Barud y posteriormente Rodolfo Mendoza. El plan de estudios originario tenía un carácter muy amplio con ejes humanísticos integradores (un eje literario, otro filosófico, otro musical) ya que el primer año tenía un ciclo introductorio a las carreras de administración de empresas, sociología, ciencia política, trabajo social y periodismo. En 1974 se modifica el plan de estudios con posteriores modificaciones en 1976 y 1978. En plan actual obedece a una fuerte reforma curricular realizada en 1992. Este último ha sido denominado comúnmente el “plan de la democracia”.

POST Data: ¿Qué características posee este nuevo plan?

Mestre: El Plan '92 ha marcado un cambio sustantivo en la carrera. Su objetivo principal, de actual vigencia, consiste en otorgarle identidad a la ciencia política rompiendo con la tradición juricista y construyendo una verdadera autonomía epistémica. Se han eliminado asignaturas como Introducción al Derecho, Derecho Laboral, Derecho Internacional; en algunos casos sólo se dictan en una orientación, como Derecho Administrativo. El plan tiene una clara influencia de la escuela francesa, siendo las materias centrales del eje de ciencia política Historia de la Ideas Políticas I y II, Ciencia Política, Teoría del Estado y Pensamiento Político Contemporáneo. Uno de los aspectos más importantes de esta reforma lo constituye la introducción de un eje metodológico muy fuerte con asignaturas de Elementos de Análisis Cuantitativo, Metodología de la Ciencias Sociales, Metodología Cualitativa, Problemas del Conocimiento y el Taller de Práctica en Ciencia Política o de Investigación. A esto hay que agregarle el incremento de las becas de iniciación en la investigación, lo que ha permitido que muchos estudiantes pudieran orientarse hacia la investigación científica dentro de la institución. Otro aspecto destacable es el perfil en política económica, que viene con la propia historia de la carrera, orientado al estudio de la interacción entre Estado–sociedad–economía; esto se implementa en las asignaturas de Política Económica I, II y III.

POSTData: Este plan de estudios, ¿tiene orientaciones?

Mestre: Sí, actualmente el plan '92 permite la existencia de tres orientaciones: Políticas Públicas, Relaciones Internacionales y Administración Pública. Cada orientación posee asignaturas específicas. La diferencia entre Administración Pública y Políticas Públicas permite orientar a la primera hacia el ámbito de la gestión estatal y a la segunda hacia el estudio de los procesos sociales implicados en la toma de decisión, los actores intervinientes y los conflictos existentes.

POSTData: ¿Qué líneas de investigación se están desarrollando actualmente, en relación a la carrera de ciencia política en la Universidad Nacional de San Juan?

Mestre: Gran parte de los docentes de la carrera desarrollan también líneas de investigación. Podríamos señalar seis grupos temáticos. En el área de procesos y sistemas electorales se destacan Luis Leonardelli, Isabel Romero, Aníbal Gutierrez, Raúl Herrera, Carlos Rabino, Silvia Lara, María Silvia Arias, Silvia Lara, Graciela Ceretti, Marta Navarro, Teresa Mestre y Antonio Santos. En organización pública provincial podemos mencionar a Mirta Chirino, Sergio Mordacci y Juan Quijano. En gestión municipal Gladys Cabrera de Casú. En la temática de desarrollo rural trabajan Ernesto Vargas André y Raúl García. En el área de política económica podemos mencionar a Alberto Gago, Cecilia Tinto, Delia de la Torre y Máximo Páez. En medio ambiente y desarrollo sustentable se encuentra Graciela Ceretti.

POSTData: ¿Cuáles cree que son las tendencias actuales de la ciencia política argentina?

Mestre: Es muy difícil marcar una sola tendencia ya que hay muchos investigadores, y las temáticas son amplias, y también las posiciones teóricas y epistemológicas. A grandes rasgos podemos decir que hay cierta tendencia predominante con fuerte influencia norteamericana de orientación epistemológica positivista y metodológicamente cuantitativista. Estos trabajos se centran en el estudio de los sistemas electorales, algunas áreas de la política comparada, y estudios de caso. Muchas veces esta orientación se muestra muy enfrentada con posiciones más próximas a las filosofías de corte comprensivista. Por otro lado, las temáticas centrales han sido el estudio

de los partidos políticos, las políticas públicas y los temas ligados a la democracia y la ciudadanía. Sin embargo, muchos de los politólogos más destacados de la última década no se han orientado con la tendencia positivista, como Isidoro Cheresky, José Nun, Juan Carlos Torre, Natalio Botana, Guillermo O'Donnell, o economistas como Eduardo Basualdo. También podemos destacar el desarrollo de la filosofía política con figuras como Atilio Borón y Roberto Gargarella; y temáticamente la vuelta a la lectura de Carl Schmitt, los estudios sobre ciudadanía que vuelven sobre el liberalismo democrático de John Stuart Mill, o las lecturas de Schumpeter. Sin embargo, todavía la ciencia política argentina no ha logrado la comprensión cabal de la dinámica entre Estado y sociedad, el entendimiento de la dinámica de articulación social y legitimación. Lo cierto es que son temáticas muy complejas y que los propios cambios estructurales por los que está atravesando la Argentina nos obligan a una amplia revisión bibliográfica como a la búsqueda de modelos más abarcadores y comprensivos.